

INICIO DE RELACIONES DIPLOMÁTICAS ENTRE CHILE Y PARAGUAY

Antecedentes Previos

- 22 de junio de 1843 el Gobierno de Chile reconoce la independencia de Paraguay¹
- Hacia el año 1858 existe el reconocimiento de relaciones amistosas entre las repúblicas de Chile y Paraguay, en el contexto de la lucha por la independencia de este último²
- 14 de diciembre de 1866 el representante diplomático de Paraguay en Francia e Inglaterra, Cándido Barreiro, le manifiesta al Ministro de Relaciones Exteriores de Chile, Álvaro Covarrubias, que su gobierno reconoce a Chile como aliado ante la guerra que hacen el gobierno de Brasil y sus aliados del Plata a la independencia y soberanía del Paraguay (Triple alianza)³
- 1869 el único agente diplomático de Paraguay en el Extranjero era el Encargado de Negocios de Paraguay en Francia e Inglaterra y era él, quien se comunicaba con el resto de los países. Todo esto en el contexto de la guerra sostenida con el Imperio de Brasil y sus aliados del Plata (1864-1869)⁴
- 20 de febrero de 1872 el Presidente de Paraguay, Carlos Antonio López, envía una nota de felicitaciones al recién electo Presidente de Chile, en la que se describen las buenas relaciones entre los países⁵

Representación de Paraguay en Chile

Consulados

- 26 de marzo de 1872, adjunta al Ministro de Relaciones Exteriores de Chile la Carta Patente que acredita el nombramiento de Santos Tornero como Cónsul de Paraguay en el país⁶
- 6 de junio de 1883 se reconoce a Agustín Viollier como Cónsul en Valparaíso⁷
- 7 de noviembre de 1891 se nombró a Gustavo Oehninger como Cónsul en Valparaíso⁸
- 1 de mayo de 1896 se nombra a Agustín Viollier como Cónsul en Santiago⁹
- 14 de junio de 1897 Juan E. Oehninger aparece como Cónsul Interino de Paraguay en Chile con sede en Valparaíso¹⁰
- 16 de diciembre de 1899 el Presidente de la República del Paraguay nombró como Cónsul en Santiago a Alfredo Waugh Aldunate¹¹ y el 15 de enero de 1900 se acusa recibo del exequatur concedido por el gobierno de Chile¹²
- 6 de diciembre de 1912 Roberto Araya Lecaros fue nombrado Cónsul General en Valparaíso¹³

¹ ANA-AHRP-PY-331_-2_hojas

² FH_V28_f.138-139

³ ANH_FMINREL_V99_f. Felicitaciones del Presidente de Paraguay al electo Presidente

⁴ ANH_FMINREL_V99_f. Encargado Negocios de Paraguay en Francia e Inglaterra comenta guerra

⁵ ANH_FMINREL_V99_f. Chile país aliado de Paraguay

⁶ FH_V39-D_f.355

⁷ M.M.RR.EE. de Chile, 1884, p.226

⁸ M.M.RR.EE. de Chile, 1891, p.XLV

⁹ Boletín del M.RR.EE. de Chile, 1898 v2, p.30

¹⁰ ANH_FMINREL_V816_f. Desde Ministerio RR.EE de Paraguay

¹¹ ANH_FMINREL_V816_f. Nombra Cónsul a Alfredo Waugh Aldunate

¹² ANH_FMINREL_V816_f. Mención Exequatur a Cónsul Alfredo Waugh Aldunate

¹³ M.M.RR.EE. de Chile, 1911-1914, p. 434

Representación Diplomática

- 4 de marzo de 1899 César Gondra presentó cartas credenciales ante el Presidente de Chile como Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de Paraguay¹⁴
- 1 de octubre de 1899 se remite al Ministro de Relaciones Exteriores de Chile, Rafael Errázuriz Urmeneta, una carta autografiada por el Presidente de Paraguay, Emilio Aceval, anunciando que resolvió poner término a la misión desempeñada por César Gondra¹⁵
- el 23 de junio de 1902 Juan Cogorno fue nombrado Ministro Plenipotenciario de Paraguay en Chile y presentó Cartas Credenciales el 5 de septiembre de ese año¹⁶. Estuvo en el cargo hasta 1905¹⁷
- En 1905 asume como Ministro Plenipotenciario Pedro Peña¹⁸

Representación de Chile en Paraguay

Consulados

- José Nicolás González se desempeña como Cónsul de Chile en Asunción entre el 11 de octubre de 1879 y 1890¹⁹
- 14 de noviembre de 1895 Juan Soto fue nombrado como Vicecónsul de Chile en Paisandú²⁰
- 10 de mayo de 1897 se envían las Letras Patentes que acreditan a don Juan Astorga Pereira como Cónsul General de Profesión de Chile en el Paraguay²¹. El 20 de agosto de 1897 se concedió el exequatur de estilo a las Letras Patentes que lo acreditan como Cónsul General²²
- 26 de mayo de 1899 se cancelan las Letras Patentes que constituían a Juan M. Astorga Pereira como Cónsul General de Chile en Paraguay²³
- Hacia el año 1900 no existe ningún Consulado de Chile en Paraguay, ya que las relaciones comerciales en ese momento no exigían la instalación de una oficina de esa clase, sin embargo se recomienda reabrir el Consulado General en Asunción cerrado en 1898²⁴
- 5 de diciembre de 1900 Arturo Fernández es nombrado Cónsul General en Asunción²⁵
- 9 de marzo de 1905 Juan Searle es nombrado Cónsul General en Asunción²⁶
- 4 de mayo de 1906 se nombra a Agustín Verdugo como Cónsul General en Asunción²⁷

¹⁴ FH_V_270F_f.78

¹⁵ ANH_FMINREL_V847_f.31

¹⁶ FH_V303A y FH_V289D_f.001

¹⁷ FH_V289D_f.39

¹⁸ FH_V289D_f.41-41b

¹⁹ ANH_FMINREL_V966_f.141

²⁰ Boletín del M.RR.EE. de Chile, 1898 v2, p.15

²¹ ANH_FMINREL_V764_f.189

²² ANH_FMINREL_V658_f.207

²³ ANH_FMINREL_V847_f.17

²⁴ ANH_FMINREL_V847_f.62 - 63

²⁵ Boletín del M.RR.EE. de Chile, 1900, p. 19

²⁶ FArgentina_V181_f.47, Decreto N° 234

²⁷ FH_V328_f.233-234, Decreto N°862

Representación Diplomática

- 21 de agosto 1895 se pone fin a la representación diplomática de Alfonso Guerrero cerca del Gobierno de Uruguay y se acredita a Carlos Morla Vicuña como Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de Chile en Uruguay y Paraguay²⁸
- 1 de julio de 1896 se reconoce a Vicente Santa Cruz como Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de Chile cerca de la República de Uruguay con sede en Montevideo²⁹
- 24 de julio de 1896 se recibe en audiencia a la primera Legación de Chile en Paraguay con sede en Montevideo³⁰, en los discursos dados se menciona la Carta Autógrafa que acredita a Vicente Santa Cruz como Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de Chile cerca de la República de Paraguay³¹
- 9 de abril de 1897 se pone fin a la misión de Vicente Santa Cruz y se enviste en carácter de Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de Chile en Uruguay y Paraguay a Máximo Ramón Lira³²
- 20 de noviembre de 1899 se acusa recibo del oficio que contiene la transcripción del decreto supremo que canceló el nombramiento a la Legación de la República en Paraguay a favor de Gustavo Rogers B³³
- 20 de junio de 1900 se relata la presentación de cartas credenciales de José Domingo Amunátegui Rivera, al Presidente de Paraguay³⁴
- 18 de agosto de 1900 se remite carta autógrafa del Presidente de Paraguay en la que acusa recibo de la designación de José Domingo Amunátegui Rivera como Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de Chile en Paraguay³⁵
- 16 de enero de 1943 se elevó a la categoría de Embajada la misión de Chile en Paraguay³⁶

²⁸ ANH_FMINREL_V658_f.1968

²⁹ AHN_FMINREL_V658_f.20ª y HN_FMINREL_V658_f.25

³⁰ AHN_FMINREL_V658_f.33-33b

³¹ AHN_FMINREL_V658_f.34-35 y AHN_FMINREL_V658_f.36-39

³² ANH_FMINREL_V764_f.140

³³ ANH_FMINREL_V847_f.33

³⁴ ANH_FMINREL_V847_f.60 - 61(b)

³⁵ ANH_FMINREL_V847_f.64

³⁶ FH_V2158

Representantes Diplomáticos de Chile en Paraguay

Carlos Morla Vicuña	Ministro Plenipotenciario	1895
Vicente Santa Cruz	Ministro Plenipotenciario	1896
Máximo Ramón Lira	Ministro Plenipotenciario	1897
José Domingo Amunátegui Rivera	Ministro Plenipotenciario (y en Uruguay)	1900
Marcial Martínez de Ferrari	Ministro Plenipotenciario	1910
Enrique Cuevas	Ministro Plenipotenciario	1917
Enrique Gallardo Nieto	Encargado de Negocios a.i.	1919
Luis Orrego Luco	Encargado de Negocios a.i.	1921
Gonzalo Montt Rivas	Encargado de Negocios	1922
Luis Orrego Luco	Ministro Plenipotenciario (y en Uruguay)	1924
Joaquín Fernández Fernández	Encargado de Negocios	1924
Gonzalo Montt Rivas	Encargado de Negocios	1925
Ricardo Ahumada Anguita	Encargado de Negocios a.i.	1925
Gonzalo Montt Rivas	Ministro Plenipotenciario	1927
Alberto Serrano Pellé	Encargado de Negocios a.i.	1931
Enrique Gallardo Nieto	Ministro Plenipotenciario	1932
Francisco Figueroa Sánchez	Ministro Plenipotenciario	1934
Ernesto Bertrand Vidal	Ministro Plenipotenciario	1935
Alberto Serrano Pellé	Ministro Plenipotenciario	1939
Tulio Maquieira Flores	Embajador	1942
Oscar Escudero Otárola	Embajador	1945
Eduardo Maldonado Mercado	Embajador	1949
Eugenio Orrego Vicuña	Embajador	1956
Francisco Madrid Arellano	Embajador	1958
Jaime Egaña Barahona	Embajador	1961
Pastor Román Larraín	Embajador	1964
Bernardino Parada Moreno	Embajador	1966
Juan Bancalari Zappettini	Embajador	1968
José Valdés Figueroa	Embajador	1971
Rolando González Acevedo	Embajador	1974
Julio Polloni Pérez	Embajador	1975
Carlos Forestier Haengsen	Embajador	1979
Odlanier Mena Salinas	Embajador	1981
Héctor Orozco Sepúlveda	Embajador	1984
Jorge O Ryan Balbontín	Embajador	1987
Mario Sharpe Carter	Embajador	1990
Luis Camilo Jerez Ramírez	Embajador	1994
Carlos J. Ducci Ossa	Embajador	1996
Emilio Ruiz-Tagle Orrego	Embajador	1998
Juan Eduardo Burgos Santander	Embajador	2004
Cristián Maquieira Astaburuaga	Embajador	2008
Fabio Vío Ugarte	Embajador	2008
Alejandro Bahamondes Saavedra	Embajador	2014
Mauricio Ugalde Bilbao	Embajador	2015
Jorge Ulloa Aguillón	Embajador	2019
Guillermo Bittelman Adriasola	Embajador	2022